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多关注球事

●
球迷，迷的是球。舆论引

导，还是要让球迷多关注球事。
球场外上热搜的，多半是

些破事、丑事。那不值得多
谈。

●
3月23日、26日，中国男足与

新西兰队有两场比赛。这是扬科
维奇出任主帅后，中国男足第一
次公开亮相。此前有说扬好的，
也有说扬不怎么好的。好或者不
好，光说是没有用的。足球的好
与不好，场上见分晓。

当然，球队初建，不可能一步
到位地踢出威风。但是，球员的
精神面貌，球队的打法风格，主帅
的用兵特点等，还是可以看出一
二的。有洞察力的资深球迷，或
许能从这“一二”中，看到中国男
足的走势。进而，从走势中看出
点进军美加墨世界杯有否希望。

●
中国女足下月将赴欧踢两场

比赛，一场战瑞士，一场战西班
牙。这样安排，是针对世界杯的。
瑞士国际足联排名第21，与现排名
第8的丹麦比较接近。西班牙排名
第7，与排名第5的英格兰接近。

一方面了解对手，一方面磨
合自己。此前去西班牙拉练，1比
4负瑞典，0比0平爱尔兰，中国女
足暴露出了防线不够稳固等问
题。主力中卫王晓雪又受了重
伤，这次集训，中卫人选新增了江
苏的窦加星。窦怎样？热身赛可
重点关注一下。

进攻也需要检验。此前的比
赛，大将王霜、唐佳丽都因故缺
阵。这次不知她们可否出阵？

总之，中国女足这次赴欧比
赛，可看可议的点不少。

欠一屁股债

●深圳队、广州城和成都
蓉城三支中超球队没有上榜足
协公示的第一批完成债务清欠
的俱乐部名单。有四支中甲球
队没有上榜，其中有去年在中
超联赛中确定降级的广州队，
也就是更名前的广州恒大队。
许多足球俱乐部这些年里拖欠
了教练、球员和工作人员千万
级甚至上亿万级的薪金。俗话
讲，欠债欠得结棍的为欠了一
屁股的债。“欠一屁股债”的由
来是一个古老的民间传说，说
是有人欠债太多，不敢回家过
年，大年三十躲进破庙中藏于
菩萨背后。百无聊赖时将所亏
欠债务一条条写在泥塑菩萨的
身后。菩萨像高大，由此写满
了泥像的整个屁股。如果有中
超或中甲的俱乐部因为还不清
自己的一屁股债而宣布退出职

业联赛的话，那么真是贻笑大方
了，一世英名毁于一旦。这是“金
元足球”所留下的祸根。

●广州恒大被认定为中国足
坛上金元足球的始作俑者。2011
年，广州恒大升入中超，拉开了联
赛金元足球的序幕。以极其丰厚
的金钱招募顶级外援和国足级本
土球员，以最短的时间来提升球
队的实力，来取得出彩的成绩，这
是大家认同的金元足球了。2010
年，中超在转会窗口花费了约260
万欧元。2011年，这笔支出猛增
近10倍，超过了2000万欧元。到
2017年，中超16强在转会窗口里
投入了 4 亿多欧元，折合人民币
约为30亿。广州恒大以“买、买、
买”带头，各地诸侯蜂涌跟队，金
元足球只靠一支球队是玩不起来
的。说队队有份、人人有责，是不
过分的。至两年前，金元足球退

潮为人民币 2300 万左右的联赛
转会开销。投入是缩水了，但众
多球队为高薪球员仍然得支出巨
额薪酬。俱乐部金主陷入资金危
机后就厚脸皮开始欠债了。债多
不愁，这是一些中超、中甲俱乐部
至今欠一屁股债的原因。

●解决欠薪是棘手的难题。
本土球员还能以感情来解题破
题，所欠的债务打个折头，抹个零
头，友好分手。但是外教、外援不
吃这一套，弄僵了就把债主告去
国际足联的。与那些专为到中超
来淘金的洋援们沟通、协商是完
成债务清欠的重头戏了。是痛下
决心还清一屁股债，还是自我了
断、解散了事，就看这几天里的消
息了。

唉，欠一屁股债的，作孽。悔
不当初啊。

警钟已敲响

“反赌扫黑”是好事，对中
国足球来说，对于中国足球从
业人员而言，类似这样的行动
的震撼作用和警示效果，远远
超过苦口婆心的提醒。“假赌
黑”三个字，本来就该是中国足
球的永恒之敌、公共之敌。

对于中国足球的环境而

言，这同样意味着一次迟到的净
化。和 10 年前一样，拳拳到肉、
真刀真枪的清理，又是来自足球
圈外的力量。中国足球圈的自我
净化机制，和过往一样，仍然没有
起到太大的作用。

基于官方还没有披露太多信
息，所以我们目前只能根据10年
前那次足球“反赌扫黑”行动的相
关案例，对于接下来的事态发展
进行一些分析。

一些现役球员如果被卷入其
中，两种可能，第一他是以个人身
份涉赌或者涉假，当年足球打黑
最终被判刑的几位原国脚，他们
自己当时所效力的球队，是案件
中利益被侵害的一方，而非得益
者。这种可能性占据的比例，相
对更高。

当然也不排除另一种相对复
杂的可能性，那就是个别球员的

多重身份，这个需要等到有关方
面的权威发布之后，才能得出最
终结论。

此前我们分析李铁和陈戌源
的相关情况的前提，是在官方发
布了通报之后，且通报中已经写
明：李铁是涉嫌严重违法，陈戌源
是涉嫌严重违纪违法。

上周末进行的与中国足球相
关的行动，到目前为止，还并没有
任何官方通告公之于众。

但风暴的开始，已经毫无疑
问。

对于刚刚进入，或许说即将
进入中国足球的新的投资方而
言，已经拉开帷幕的这次整治行
动，短期内有利有弊，但站在中长
期发展的角度，显然是利大于弊。

至少在可以预见的一段时间
里，中国足球有望以更加纯粹的
状态，重新回到公众面前。

英格兰队
真的缺人

“我可能需要开始从英冠或
其他联赛里选择国家队队员。”英
格兰主帅索斯盖特认为，英超可
用的本土球员数量太少，他不得
不考虑第二级别英冠联赛的球
员。对此，英超球队告知英足总，
他们尽力培养了本土球员，并且
英格兰球员在国家队成功与否，
与他们在英超联赛中获得出场时
间之间并无直接联系。英格兰队
主教练和英超球队的分歧，已初
现端倪。

英格兰队的特点，就在于英
超和其他联赛的不同。作为世界
第一联赛，英格兰本土球员几乎
都效力于英超球队。这其中的原
因，在于1992年英格兰职业联赛
进行的改革。这场改革帮助英格
兰职业俱乐部的盈利模式从依赖
比赛日收入，拓展到电视转播费
及其带来的商业收入，由此让英
格兰人把足球做成了一门可持续
发展的体育产业。以此为基础，
阿森纳、曼彻斯特双雄、利物浦等
俱乐部能有底气吸引外国资本和
世界顶级球员。

正因为英超在足球界的地
位，以及世界级球星云集后，联赛
本身越发激烈的环境，英格兰球
员更倾向于“家里蹲”。为了培养
本土年轻球员，英超联赛在2010
年引入了球员培养计划，即球员
在15岁到21岁期间，效力于英足
总或威尔士足总下属俱乐部达到
三个赛季或者36个月，就有本土
青训资格，也就是“户口本”。此
外，英超规定，各俱乐部可以注册
25名一线队球员，其中必须有八
名“户口本”球员，否则就削减球
队注册球员的数量。

虽然这项政策会让英超球队
加大对青训的投入，但这同时会
导致英格兰本土青训球员的身价
虚高。这种“买家秀和卖家秀”的
局面，就会出现索斯盖特所谓“没
人用”的情况。此外，大量外援涌
入英超，英格兰本土球员的出场
时间自然会受到挤压。但索斯盖
特的“没人用”“出场时间少”，显
得有些无病呻吟。

英超本身的竞技水平和强
度，决定了球员的质量。在曼城
能坐上板凳，已能证明球员有一
定水平，出场时间只是衡量标准
之一。除了联赛的发展，英超并
不缺乏保护青训、发掘本土球员
的政策，且这些政策多制定于
2010-2011 年间。换句话说，这
些政策的得益者，正是目前英格
兰队中的那批主力。如果连这批
球员都无法用好，英格兰队是不
是该考虑一下别的问题？

英格兰队到底是缺人，还是
缺少发掘球员的那双慧眼？

练兵新西兰
不一样的内容

昨天（19日）晚上，中国足球
队一行 45 人乘飞机飞往新西
兰，他们将于当地时间23日、26
日与新西兰队进行两场热身赛。

新西兰位于南太平洋，是
南半球的国家，也称地球上最孤
独的国家。这个国家最受欢迎
的体育项目是帆船和橄榄球。
他们在美洲杯帆船赛上经常夺
冠，人均拥有帆船量也居世界第
一。

这个国家的自然资源保护
得非常好，入境海关检查极其严
格，不准带进一片肉类和生物，
亦被称为世界上最后一片净
土。电影“霍比特人”便取景于
新西兰，那美丽如画的山川野
景，在新西兰广袤的山村田野到
处都是。

当然，中国队此行不是去观
赏风景，而是与新西兰队打热身
赛。

根据国际足联最新排名，中
国队排名第78位，亚洲第11，新
西兰队排名第 103 位。从纸面
上讲，新西兰队和中国队还不在
一个档次，这样的热身赛对中国
队有多大帮助呢？

根据最新国际足联比赛日
排期，亚洲几个“上档次”球队的
热身对象都门当户对，比如韩国
队对哥伦比亚队，日本队对乌拉
圭队，澳大利亚队对厄瓜多尔
队，乌兹别克队对玻利维亚队，
等等，基本在一个层级上。

当然，中国队虽然看上去比
新西兰队稍高一点，实际比起
来，却很难说。历史上中国队与
新西兰队交手不多，但中国队最
大的痛却是新西兰队造成的，中
国队本来1982年很有机会打入
世界杯，就是被新西兰队踢翻
的。

下一届世界杯如扩编，大洋
洲也有一个出线名额，与大洋洲
众多小岛国一起的新西兰队，过
去虽然一直雄居大洋洲冠军，但
只握有半个席位，在与其他洲落
选队决出线权时都是失败。这
一次却是未赛便稳出线，找中国
队这样不同风格的球队练脚也
不错。而中国队主战场在亚洲，
众多亚洲球队争夺八张门票，长
期名列第八位的中国队恰好排
名又落到第11，情何以堪！眼下
当务之急，是与亚洲对手较量，
多熟悉些招数，与新西兰队这样
在亚洲找不出一家相类似的旧
英式踢法的球队热身，对备战明
年的亚洲杯和之后的世界杯预
赛有多大帮助？

现在讨论这些技术问题已
经太迟了，急需提振士气的中国
队现在是不问对手了，但要打好
比赛，也不是那么容易的，不管
是球队还是球迷，都要有各种思
想准备。

？


